

# UNE NOTICE POUR L'ESPRIT CRITIQUE

LECTURE, ÉCRANS, RÉSEAUX SOCIAUX.

Riss

Paru dans *Charlie Hebdo*, n°1187,  
25 mars 2015.

## BOÎTE À DÉBATS

- Quel est votre rapport à la lecture ?
- Pourquoi la lecture de livres est-elle importante pour former son esprit ?

## DÉCRYPTAGE : QUE VOIT-ON SUR CE DESSIN ?

Ce dessin est en noir et blanc. On voit un personnage, qui porte une casquette à l'envers, un sweat et une paire de baskets. Il est assis sur le sol et il tient dans ses main un livre où il est écrit sur la couverture « Notice pour iPhone ». À côté de lui, sur sa droite, une boîte ouverte avec inscrit sur la tranche « iPhone » et juste à côté de celle-ci, un téléphone: c'est bien entendu un iPhone. On note un titre en haut: « 92% des jeunes lisent 1 livre par an » et en bas à gauche la signature du dessinateur Riss.

## CONTEXTE : À QUOI LE DESSINATEUR FAIT-ELLE RÉFÉRENCE ?

Le dessin est publié en page 7 de *Charlie Hebdo* daté du 25 mars 2015. Ici Riss réagit à une enquête sur le rapport des jeunes à la lecture. Cette enquête date de mars 2015 et fait donc état à cette époque-là que la très grande majorité de la jeunesse ne lit donc qu'un livre par an. Le dessinateur réagit ici à un sujet de société qui semble anecdotique mais qui est absolument essentiel à la vie démocratique.

## INTERPRÉTATION : QUELLES SONT LES INTENTIONS DU DESSINATEUR ?

Le dessin fonctionne par procédé de substitution. Avec un titre annonçant la lecture de livre, on s'attend à trouver un livre de littérature dans le dessin. Or, le seul livre que Riss nous propose est en fait une notice de fonctionnement d'iPhone, qui ne mérite certainement pas un Goncourt ou autre prix littéraire. Ici, le dessinateur décale le sujet. En faisant état du nombre très bas de livres lus par les jeunes dans le titre, il s'attaque dans le dessin à une des causes probables: le rapport aux écrans. Riss pousse le constat de l'enquête jusqu'à l'absurde puisque dans le cas de son personnage, ça n'est même pas un livre qui est lu par celui-ci. Riss dénonce donc non pas seulement un maigre rapport au livre et à la lecture, mais aussi celui aux écrans et surtout à la teneur des contenus lus sur le téléphone. La prise de position du dessinateur est claire: le téléphone rend idiot. Il alerte donc par ce dessin que l'abandon de la lecture de livre ne peut que donner lieu à un appauvrissement intellectuel des jeunes esprits.

L'enquête « Les jeunes Français et la lecture en 2024 » du Centre National du Livre – Ipsos, publié en mars 2024, indique que sur un échantillon de 1500 jeunes de 7 à 19 ans, 19 minutes par jour en moyenne étaient consacrées à la lecture quand 3h11 le sont pour les écrans. Si on reconnaît un retour à la lecture effectué pendant les années COVID, la dynamique tend à baisser à nouveau. Selon l'enquête, l'écart s'accroît au lycée. Concernant les 16-19 ans sondés, les filles consacrent 17 minutes par jour à la lecture de livres et passent 5h09 par jour sur des écrans, quand les garçons lisent 7 minutes pour 5h12 le smartphone entre les doigts. Le temps de lecture global augmente, mais pas de livre !



© Riss